

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero v Ultramar, 2.50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redaccion se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 1435

Palma de Mallorca, DOMINGO 24 Marzo de 1901

DEVOCIONARIOS

Economía y Elegancia en gran variedad de Modelos

Elegantes estuches con Devocionario y Rosario, horas y Tarjetero.

PAPELERIA DE FRANCISCO SOLER

CONQUISTADOR, 41—PALMA

No puede ser

Lo hemos leído, y nos resistimos a prestar crédito a lo que nuestros propios ojos acaban de leer.

Republicanos, muchos republicanos, ó que tal se dicen, se han reunido en Madrid, y pidiendo un jefe, (las ranas pidiendo rey) han llamado a Romero Robledo.

Ha acaudado ese arlequin político, claro, pues le llamaban, y llamaban sin exigirle que renunciara a sus compromisos dinásticos.

Romero, escoltado en íntima mascarada por esos pseudorepublicanos, han dado un formidable aldabonazo en las puertas del palacio de Oriente.

No sabemos si se han conmovido las entrañas de María Cristina. Pero podemos asegurar a nuestros lectores que de esa actitud que se intenta imponer a los republicanos por los que proclaman como caudillo a Romero Robledo, nos separan nuestras convicciones republicanas, la pureza de nuestra conciencia política y nuestra honradez como hombres.

Antes de ver arrastradas por el lodo nuestras ideas, emigraremos de esta tierra de eunucos, físicamente hablando, de castrados intelectual-mente, y de prostitutas cínicas en moral.

Los republicanos no pueden consentir tal afrenta.

Otro monterilla

Creamos nosotros, señor Alcalde de Petra, que en su gestión como autoridad, sería usted recto y justiciero y que nunca se dejaría guiar de sentimientos innobres e inmorales.

Pero por lo visto V. es de aquellos que piensan que, «si'n el cel no hay entran hadres el Bon Jesus será tot sol.»

Malas cuentas se hace V. y apañado está con nosotros, pues somos de los que no nos dormimos en las pajas y todo lo cantamos claro; como tendrá V. ocasión de ver en este escrito y otros sucesivos.

Diga V. señor monterilla.

¿Existe acaso algún artículo en el código que autorice al alcalde y primer teniente, el poder llevarse del convento de monjas, carretadas de tierra para sus respectivas propiedades particulares, y tener ocupados en estas tareas de carga y descarga a los municipales ó celadores?

¿Conoce V. alguna ley que faculte al que desempeña un cargo de autoridad para que se convierta en muñidor de votos, ejerciendo coacción y toda clase de amenazas?

¿Es cierto que los celadores en lugar de cuidar de la vigilancia que les está encomendada trabajan machos días en las tierras de usted?

¿Es verdad que a los liberales de ese pueblo se les niega hasta el agua para beber, en las canteras de «La Porrassa» por el mero hecho

de pertenecer a una sociedad liberal y digna bajo todos conceptos?

¿Es tal vez cierto que uno de los dos municipales, tiempo atrás, abusó de una indefensa mujer sin que haya sido castigado?

¿Es cierto, que negó V. el permiso, para que saliera una banda a recorrer las calles de ese pueblo de los liberales, prestando que estábamos en tiempo de cuaresma, y autorizando pocas días después hiciera la banda una manifestación pública pero por cuenta de conservadores, gamacistas y carlistas, continuando no obstante el tiempo de cuaresma?

¿Cuanta hipocresía!
Esperamos, que se servirá V. contestarnos a las preguntas formuladas, de lo contrario cuidaremos nosotros de decirle si es ó no verdad todo ello.

Los fondos municipales suponemos que se administran bien, aunque malas lenguas digan lo contrario y suponemos también que el señor Ordinas cuida con excesiva solicitud de la moralidad bajo todo punto de vista. Con paciencia y mucha calma les seguiremos sus pasos y les enteraremos de las caídas en falso que den por sí son flacos de memoria.

Liberales, adelante y no desmayar que los días de los reaccionarios están contados.

EL «TRAGALA», INGLES

Al tomar posesión del trono de Inglaterra el actual rey Eduardo VII ha leído un discurso donde se contiene este tragala dirigido al catolicismo.

«Yo, Eduardo, por la gracia de Dios, rey de Inglaterra, Escocia é Irlanda, defensor de la fe solemnemente, sinceramente y en presencia de Dios profeso y declaro que creo que en el sacramento de la Santa Cena no hay ninguna transubstanciación de los elementos del pan y del vino, y el cuerpo y sangre de Cristo en el momento ó inmediatamente después de su consagración por una persona cualquiera.

Yo afirmo que la invocación ó adoración de la Virgen María ó de cualquier otro santo y el sacrificio de la misa tal como se practica en la Iglesia romana son supersticiones idolátricas. Y yo profeso y atestiguo y declaro solemnemente, en presencia de Dios, que hago esta declaración y cada una de sus partes en el sentido claro y simple de las palabras que me son leídas, según las entienden comúnmente los protestantes ingleses, sin evasión, equívocos, sin reserva mental ninguna, sin dispensa alguna, acordada para mí por el papa, ó por cualquier otra persona, y sin esperanza de ninguna dispensa venida de quien quiera que sea y sin creer que yo pueda ser dispensado ante Dios y los hombres, ó absuelto de esta declaración ó de una parte cualquiera de ella, aun en el caso de que el Papa ú otra cualquiera persona, ó personas, me dispensara de ella, ó la anulara ó la declarara nula y sin valor ni efecto.»

¿Qué os parece ese «tragala» que los reyes ingleses hacen soportar a sus súbditos católicos, desde ha cuatro siglos, cada vez que suben al trono?

A los que les parezca demasiado duro y humillante para el catolicismo esa fórmula hay que contestarles con la frase de Enrique IV. «Paris bien vale una misa.» El imperio británico, el mas grande de cuantos ha conocido el mundo, bien vale esa declaración de fe protestante.

Porque es a la fe anticatólica a la que debe aquel reinado todas esas grandezas. Al vigor con que los reyes ingleses acompañados del pueblo supieron defender los fueros de la autoridad civil contra los intromisiones de Roma es a lo que Inglaterra debe su inmenso poderío.

Hay quien a nombre de una filosofía, fuera de contenido, condena estos procedimientos, pero la filosofía plena de realidad que enseña la vida del Estado inglés es que para afirmar la independencia del poder civil frente a las infames pretensiones de dominación de la teocracia romana, todos los esfuerzos que emplee un pueblo serán legítimos, tanto mas cuanto mas enérgicos y decisivos sean. La grandeza de Inglaterra procede toda ella y no mas de haber perseguido por todos los medios que han estado en su mano, hasta confundirla y anularla, a la fiera romana.

Recuerdo de esas luchas épicas en la declaración que el pueblo inglés pone todavía en boca de su soberano al tomar posesión del trono.

¿Que los católicos habían olvidado la fórmula se han alborotado y gritan por toda la extensión del imperio británico en son de airada protesta?, el rey inglés contesta:

—Enterado, pero tragarlo.

El miedo de D. Práxedes

Los neos y los carlistas, con muchísima fruición, están envalentonados por el risible temor que ha demostrado Sagasta al tratar de la cuestión religiosa, suponiendo que el atender el clamor justo de la opinión pública puede hacer que la facción, levantando la cabeza, mueva otra guerra feroz.

Este don Práxedes tiene tanta inocencia y candor, que quizás su mismo nieto, si ya en la escuela estudió la historia contemporánea, puede darle una lección, para quitar fácilmente ese miedo al buen señor.

Al morir Fernando Séptimo «gozaba» nuestra nación de monarquía absoluta y teocrático rigor, y había conventos que era una bendición de Dios, y a pesar de ello la horrible guerra civil estalló con imponente violencia y frenético furor.

Bueno; pues por causa de ello, la libertad prosperó un poco y hubo las «cosas» que ya conoce el lector, expulsión de jesuitas y forzosa excomunión, ley desamortizadora,

y como rayo del sol después de tantas nebruras liberales Constitución; y así, cuando poco a poco de aquí desapareció quien la guerra auxiliase en «cómoda posición», pudo renacer la calma y la guerra se acabó.

Pensar que ciertos halagos impidan a la reacción hacer nada de las suyas, y si es necesario dos, cuando se siente con fuerzas ó ve propicia ocasión y no ver que esos halagos, que jamás agradeció, pero que aprovecha siempre, sus medios seguros son para tomar posiciones y prepararse mejor, es ser, con perdón sea dicho, tonto, si otra cosa no. Con que recobre don Práxedes aquel su antiguo valor del año sesenta y seis que tanto le enalteció, y recuerde que por algo dice un refrán español que al que se muere de miedo lo amortajan con... reacción.

FELIPE PÉREZ Y GONZÁLEZ.

NOTAS POLÍTICAS

MAREMAGNUM

El Sr. Gasset, cuando fué ministro, todo lo sacrificó a los canales y pantanos.

Vino el Sr. Sánchez de Toca, y burlándose de la hidráulica de su antecesor, puso empeño en sacrificarlo todo a la repoblación de montes.

Hoy el nuevo ministro Sr. Villanueva no sabe a que carta quedarse, si a la de los montes ó a la de los pantanos.

Lo mas probable es que para salir de apuros dedique sus actividades a otra cosa que no sea el agua y los árboles.

Y de ese modo se hará del ministerio de Agricultura, el mas interesante para el país, un verdadero ciempiés.

En vista de estos fracasos no es de extrañar que ya las gentes comiencen a pedir hombres que carezcan de iniciativa.

Malo si no la tienen, y peor si se meten faroleros.

Moret

El ministro de la Gobernación presentará un proyecto para la revisión del censo, concediendo mayores garantías a los ciudadanos.

Las próximas elecciones

Por acuerdo del gobierno las elecciones a diputados a Cortes se celebrarán el primer domingo del mes de Mayo, esto es, el día 5.

El 20 del mismo mes se celebrará las de senadores y la apertura de las Cortes el 10 de Junio.

La disolución y convocatoria constituirá un solo decreto y se publicará antes del 15 de Abril.

Junta de rabadanes

El próximo lunes se reunirán en el Senado los diputados, senadores, exdiputados y exsenadores que reconocen la jefatura del señor Gama.

NOTICIAS

El Santo Sínodo de todas las Rusias ha decretado, en forma de mandamiento dirigido a los fieles de la iglesia ortodoxa, la pena de excomunicación contra el conde Tolstoi.

El señor ministro de la Gobernación está preparando una circular, que remitirá a los gobernadores cuando todos se hayan posesionado de sus cargos en la que les dicta reglas para el desarrollo de la política del Gobierno.

Desde el día 1.º de Abril los vapores correos que salen de nuestro puerto para el de Barcelona, los Martes y Viernes, saldrán a las 18, (seis tarde), igualmente lo efectuarán los mismos días y a la misma hora, los vapores que salgan del puerto de Barcelona para esta.

La junta provincial de Sanidad se reunirá el martes próximo para tratar sobre el cultivo del arroz en la Albufera.

Relación nominal de los individuos del Batallón Provisional de Baleares, que habiendo recibido el dinero de sus alcances pueden presentarse a la Comisión Liquidadora sita en el Cuartel del Carmen al objeto de hacer efectivos dichos alcances.

Soldado, Francisco Fayas Camps, de Mahón, sus herederos. Id. Andrés Barceló Barceló, de Porreras, id. Id. José Jorge Mezquida, de San Cristóbal, id. Id. Miguel Cifre Roiger, de Pollensa, el interesado. Id. José Gelabert Alcover, de Manacor, sus herederos.

Ayer tarde un carrétón que transitaba por la calle de Generols hizo rodar por el suelo un barracón instalado en la indicada calle, por cuyo motivo se entabló una ligera disputa entre ambos dueños, dando lugar a que fuesen citados para que comparezcan hoy en la Alcaldía.

Hemos sido invitados a la función de magia y transformismo que el célebre velocemán Mr. Blondin dará esta noche en los salones de la Asistencia Palmesana, los que se verán muy concurridísimos, como así sucede siempre que en aquella Asociación se verifican actos como el que nos ocupa. Agradecemos la invitación.

Los socialistas ingleses, según refiere un telegrama que tenemos a la vista, están recorriendo las iglesias, a fin de impedir que pronuncien sermones los jesuitas, a los cuales se persigue tenazmente. Mucho, muchísimo nos ha extrañado tal noticia, pues creíamos que en Inglaterra los jesuitas estaban reducidos a la nada. No obstante; prosigan los socialistas tan grata tarea, y cuando se hayan dado tregua en tan moralizadora campaña, tómense la molestia de pasar a España, donde sobreabundan tal clase de bestia humana y les agradeceremos que limpien nuestro suelo de alimañas loyolistas.

HERNIADOS TRENCATS

Recomendamos a los herniados (trencats) el tan renombrado bragero y «Parche anti-herniario Vidal», como los únicos medios para curar pronto y radicalmente toda clase de «hernias». Cada día son mas notables y en mas número las curaciones obtenidas con el citado bragero y «Parche anti-herniario». El Sr. Vidal estará en esta capital, hasta el día 27 del presente mes hospedándose en el Hotel Continental calle San Miguel, y recibirá de 10 a 1 y de 4 a 8.

Muchos vecinos del Molinar de Levant van con gusto que el Alcalde Sr. Liadó mandara recomponer el piso y aceras de las calles de aquel suburbio, por hacerse intrasitables en días de lluvias.

Damos por cumplimentada la petición, y con seguridad serán atendidos por nuestro celoso Alcalde

Tenemos noticias que un caracterizado Weylerista representará el partido liberal democrático en esta Isla.

Un vecino de Inca, D. Guillermo Truyol, herrero de profesión, nos denuncia que, días atrás, ordenó a uno de sus dependientes de taller, fuese a comprar dos quintales de carbón Koch en la fábrica «La Propagadora» del alumbrado por gas, lo que así efectuó el aludido oficial.

Una vez llevado el carbón a casa de D. Guillermo Truyol, éste observó que resultaba poco el género por los dos quintales, por cuyo motivo procedió a pesarlo, resultando que de las doscientas libras correspondientes a los dos quintales, faltaron 42.

El herrero perjudicado, ante tal falta en el peso, fué a la fábrica, reclamando de D. Bartolomé Truyol, el carbón que faltaba; pero el reclamante fué desatendido, pues aquél se sos-

tuvo que al despachar el carbón había entregado los dos quintales. Como este asunto es de interés privado, no nos creemos en el caso de poder decir otra cosa que el Truyol (D. Bartolomé) protegido del cacique Vidal, tenga en cuenta, y con ello ganará la fábrica, de procurar atender en lo mejor posible a los clientes, y no desairar a éstos, conforme esta vez se ha hecho con el señor Truyol D. Guillermo.

Publicaciones

Hemos recibido el número 8 de la «Revista Balear de Ciencias Médicas» correspondiente al 20 del actual.

- I.—Estudio sobre la rabia. Discurso inaugural leído en el Colegio Médico farmacéutico de Palma de Mallorca el día 20 Enero de 1901, por «D. Antonio Bosch».
II.—Algunas observaciones acerca el tétanos, por «D. Antonio Alomar».
III.—Enfermedades de los riñones, trad. por «D. Gabriel Oliver».
IV.—Notas científicas.

EFEMERIDE

24 de Marzo de 1890

Nace en Madrid el famoso escritor José de Xarra (Figaro).

25 de Marzo de 1792

Se establece en Francia la guillotina por el médico José Guillotin.

TELEGRAMAS

MADRID 24.

Proceso

Con motivo del descubrimiento hecho por la policía de una sociedad explotadora de mujeres jóvenes, han sido procesados ocho individuos.

Entre ellos existe un respetable señor que había ocupado varios destinos civiles.

Continúan los desórdenes.

Marsella.—Con motivo de haber surgido nuevas desavenencias entre patronos y obreros, han ocurrido desórdenes de importancia, re-

sultando varios heridos, entre ellos algunos policías.

El incremento que van tomando las cosas hace presumir que se reproduzcan los tristes sucesos de hace varias semanas.

Emoción.

París.—Telegramas de Londres, confirman el pesimismo que reina entre el pueblo, con motivo del fusilamiento en el Transvaal, del general Frenk.

Aunque el gobierno no ha dado todavía la noticia oficial, la opinión pública cree es cierta y con tal motivo los discursos de café y los meetings en perspectiva, hacen que sea la nota dominante de la política inglesa.

Noticias

Con asistencia de muchos comensales se ha celebrado el banquete en honor a Romero Robledo.

Este pronunció un largo discurso aconsejando entre otras cosas que estén dispuestos para las próximas elecciones.

Ha salido para Londres en viaje de incógnito el Barón alemán Vou Ankerston.

Los enterados suponen que lleva una misión diplomática para el Rey de Inglaterra.

Contra el Jesuitismo

En un pueblo de Salamanca, ha ocurrido un tumulto en el que, tuvo que intervenir la guardia civil.

Crecieron grupos a los gritos de ¡Mueran los Jesuitas! ¡Viva la República social! recorrieron las calles, quemando después en la plaza mayor un monigote vestido con los hábitos de fraile.

De Filipinas

París.—El corresponsal de «Le Soleil» telegrafía que al Sur de Pilonago los tagalos han atacado una columna yankee causándole grandes pérdidas.

Los insurrectos apoderáronse de un cañón y de muchas provisiones de boca y guerra.

El Colegio del Escorial

Con motivo del arresto que sufren los estudiantes promotores del motín ocurrido en el colegio de los Agustinos en el Escorial, dícese se han reproducido nuevos desórdenes.

La noticia es de creencia general pues son muchos los padres que han retirado a sus hijos que estudiaban en dicho colegio.

SECCION DE ANUNCIOS

GRAN REGALO AL PÚBLICO

El obsequio consiste en seis magníficas oleografías de gran tamaño, cuatro de ellas debidas al pincel del malogrado pintor don José Llovera, cuya muerte lloran las artes, y del que tanto se ha ocupado la prensa en general de España y del extranjero.

Son las cuatro estaciones del año, PRIMAVERA, VERANO, OTOÑO É INVIERNO, cuyas oleografías son imitación a la acuarela y exactos al original, los cuales se recomiendan por el acierto que el tan acreditado pintor tuvo en combinar las composiciones artísticas, tiradas a 20 colores en cada lámina.

Miden 55 centímetros de ancho por 70 de alto. Lámina 5.ª La aplicación, cuadro del artista señor Armet, cuyo tema está representado por una tierna señorita, leyendo con atención, verdadero modelo de inocencia y de candor.

Lámina 6.ª Representa un artístico grupo de caza muerta rodeada de verdes ramajes, cuyo asunto es expreso para adorno del más lujoso comedor.

Las 6 láminas anteriores valdrán tan solo el reducido precio de cinco pesetas, que podrán recoger en la Librería de Nadal, Puigredón y C.ª, Plaza de Cort, 12, hasta el día 31 del corriente mes, mediante la presentación del periódico en que conste este anuncio.

RELOJERIA CATALANA

Calle Palacio, 25 (frente los porticos) Grandes existencias de RELOJES de bolsillo, pared, de sobremesa y despertadores a precios de fábrica. No comprar sin antes visitar este acreditado establecimiento por sus buenas calidades de relojes que vende y nuevas marcas, que son de toda seguridad y confianza. Unico en Baleares que ha introducido el RELOJ DE HORARIO MODERNO y ha puesto a la venta los verdaderos RELOJES de 24 horas.

JUAN ROSSELL

Colocación de RELOJES de CAMPANARIO de señalar, tocar y a gran sonería

NOTA.—Las composuras y ventas se garantizan por dos años.